

EL ECUATORIANO

El petróleo de Santa Elena

Juzgábase completamente agotada la discusión de este tópico, en el que tomaron parte, para condenar unánimemente el privilegio de explotación concedido por el Poder Ejecutivo a don Enrique Maulme, todos los diarios porteños, sin excluir a «El Tiempo»; pero resulta ahora que la edición quiteña de este mismo periódico, guiada no sabemos por sí misma, emprende campaña en favor del privilegio y se hace lenguas de las ventajas de éste en favor de las industrias que han labrado, dice, la ventura de los pueblos en que se han implantado y logrado arraigar, como agentes de progreso.

Este cambio de frente a «El Tiempo», que había militado al lado nuestro para combatir, inspirado, como nosotros, por la justicia, el odioso sistema de los privilegios, sean cuales fuesen, como apuestos a la libre competencia, que es el alma de la industria moderna, nos pone en el obligado trance de tener que combatir, desde la posición que hemos ocupado siempre, para demostrarle que no es el privilegio para introducir máquinas refinadoras del petróleo bruto el que hemos combatido, sino la exclusiva concedida por el general Eloy Alfaro al señor Maulme, para que pueda ser él solo, el único investido de la facultad de explotar los depósitos ó yacimientos de aceite mineral en toda la provincia del Guayas.

Ya lo hemos dicho otra vez y no vacilamos en repetirlo: no es a la patente de privilegio para la introducción y utilización de una máquina refinadora de petróleo a lo que nos oponemos, sino a que, a la sombra de este privilegio, que puede haber en verdad en los límites de las concesiones permitidas por la ley de 18 de octubre de 1880, se le conceda al señor Luis Maulme la facultad de ser el único beneficiario y explotador de las minas petrolíferas de Santa Elena, con exclusión de los demás propietarios de las mismas.

Hemos sostenido que el privilegio concedido al Sr. Maulme es anticonstitucional, no porque sea personalista, sino porque, aunque recaiga sobre un invento que favorece la explotación del petróleo, limita esta explotación en beneficio de un solo individuo, que, aunque habitante de la república, no es el único, aunque se halle amparado de los derechos de ciudadanía ecuatoriana, que puede dedicarse a dicha explotación.

Hay muchos otros ecuatorianos y extranjeros que, al amparo de las leyes vigentes en el país y que permiten la explotación de sus riquezas naturales sin exclusiones odiosas ni privilegios, han invertido fuertes capitales en la adquisición de las pertenencias de minas petrolíferas y en su habilitación.

Felizmente, parece que ya el Jefe del Poder Ejecutivo se halla penetrado del doble sentido de su decreto expedido en favor del señor Maulme y que se ha ofrecido a revocar al efecto en el sentido de que la patente a éste concedida se refiere, únicamente, al determinado aparato que ofrece importar dicho señor, dejando a salvo el derecho de los demás propietarios.

Así lo comunica a «El Grito del Pueblo» su corresponsal de Quito, por medio del siguiente parte telegráfico:

«Sabemos de fuente autorizada, que el señor general Presidente de la República, atendiendo a los justos fundamentos legales en que se apoyó la solicitud que elevaron en días pasados, y de que dimos cuenta al público, varios propietarios de minas de petróleo en Santa Elena, con motivo del privilegio exclusivo concedido al señor L. Maulme para la destilación y refinación del petróleo en esta Provincia, ha ofrecido en consecuencia, verbalmente, a algunos de los interesados, expedir próximamente un acuerdo modificatorio del anterior, en que se aclare que la patente concedida al señor L. Maulme, se refiere, únicamente, al determinado aparato que ofrece importar dicho señor, dejando a salvo el derecho de los demás propietarios para explotar sus pertenencias a la libertad que les garantiza la Constitución de la República y el Código de Minería, pudiendo, por consiguiente, reñar y destilar petróleo con aparatos distintos del que ha patentado el señor Maulme.»

José A. Bognoly
ABOGADO
Estudio: «Arzobispo» Núm. 209, intersección «P. Carbo»
Teléfono Nacional N. 1275.

Ecos de la revolución peruana

PARTES OFICIALES

Lima, 30 de Mayo de 1909.
Señor Ministro de Estado en el Despacho de Guerra y Marina.
S. M.

Cumplo con el deber de dar parte a U.S. de los sucesos ocurridos en este Ministerio, el día de ayer; pero antes creo del caso recordar, que habiéndome manifestado U.S. días antes los temores q' habían de un posible asalto a Palacio por los com-

piradores, el día viernes, según noticias recibidas por el Gobierno, estudiando U.S. las medidas militares q' debían tomarse, le propuse llamar al Jefe del Estado Mayor General, al que en el acto se hizo, contestándome la vez a su consideración la conveniencia de que batallón N.º 7, que era el más próximo a Palacio, al ser llamado en caso de producir el movimiento, viniera inmediatamente con sus metraladoras a ocuparlo, lo que U.S. aprobó, así como lo hizo después el citado Jefe de Estado Mayor General, quien además tomó, en unión de U.S., otras medidas de diverso carácter.

En seguida ordené U.S. por no haber contestado la secretaría de S. E. las repetidas llamadas que hacía U.S., que el secretario don Augusto Borda y García fue a donde S. E. para dar cuenta de lo que ocurría en este lado y comunicarle las órdenes transmitidas; pero el indicado secretario regresó sin poder cumplir la orden, por no encontrarse ya en Palacio S. E.

Mientras tanto, mientras se tomaban, el Palacio era ocupado por los rebeldes, con excepción del Ministerio de Guerra que no pudo serlo, por la resistencia que hacía en el techo los pocos números de la guardia principal que se habían allí establecido.

Los momentos pasaban, cuando se presentó un pelotón de gendarmes que penetró al interior bizarramente. En este instante se sentían ya otras descargas de las ametralladoras del N.º 7. Llegado a conocimiento de U.S. q' S. E. había sido piagado, sin conocerse el lugar a q' hubiera sido conducido, U.S. dispuso que se pasase un oficio al primer jefe del Ejército señor Larrañaga, manifestándole lo ocurrido y llamándole al palacio para que asumiera el mando; ordenando a la vez a U.S. que la fuerza del siete saliera a rescatar a S. E., de quien no se tenía noticia. Se estaba poniendo esta nota por el teniente coronel don Alfredo Alfaro, cuando avisaron del Estado Mayor, que S. E. había sido rescatado por la fuerza, que a órdenes del coronel don José R. Pizarro, Mayor, a lo que contesté en nombre de U.S., que S. E. podía venir a palacio, que también había sido recuperado.

Efectivamente, la fuerza de gendarmes primero, el batallón número 7 después, y ambos en conjunto recuperaron todo el palacio, apresando a los paisanos que encontraban y poniéndolos en seguridad hasta que fuesen calificados. Se presentó entonces en el Ministerio el Subjefe del Estado Mayor coronel don José R. Pizarro, el secretario de su S. E., y otros jefes más, ordenando U.S. al primero que fuera a traer a S. E. custodiándolo con la fuerza de la escolta que había a sus órdenes.

Poco después me fue entregado en esta dirección y a quien entregué a mí vez al mayor don José Ezeta, para que fuera puesto bajo la custodia de la policía.

Los empleados de este Ministerio, todos permanecieron en sus puestos; el ayudante, mayor Gómez, subió a los techos con cuatro hombres de la guardia é hizo vigorosa resistencia. Encontrábase en ese despacho don Eduardo Manuel Guerrero, jefe provincial de Castrovirrey, al que ordené se pusiera al frente de algunos números de la guardia principal, para que se hiciera inmediatamente con éxito. También se encontraban en esos momentos, al lado de U.S., el diputado don Luis Carrillo, el señor don Elías Mujica y Caracas y algunos otras personas, cuyos nombres se me escapan en estos momentos.

El ayudante de S. E., mayor Rivero de la Guardia, se encontraba casualmente en el Ministerio en traje civil, y no habiéndole sido posible salir, porque las tropas dirigían sus fuegos sobre los paisanos, hizo todo lo que pudo por sostener la moral de la tropa y se ocupó en registrar palacio, una vez que tuvo fuerza para ello.

S. E. llegó a palacio y pasó la noche en este Ministerio, dictando las disposiciones convenientes.

Buen número de jefes y oficiales retirados se han venido a ofrecer al servicio de los señores Vargas Q., el coronel don Juan Mariano Vargas Q., el coronel don Carlos I. Abril, director del Arsenal de Guerra, que se encontraba en cama atacado de grave dolencia, vino a ponerse apto para el servicio de cosa que U.S. no aceptó, ordenando, en contrario, se constituyese en su domicilio.

Dios guarde a U.S. Sr. Ministro.
El Cnel. Director de Guerra,
A. de Cárdenas.

Señor general jefe del estado mayor general del ejército. — Parte — En momentos que destilaba, en la tarde del 29 del próximo pasado, el pelotón a pie del escuadrón N.º 5 al recobrar la libertad de S. E., el presidente de la república, secuestrado por los revoluciones, en la inmediata plaza de Bolívar, resolví ponerme a la cabeza de dicha fuerza, pues esa era mi deber de soldado y miembro del instituto.

Al salir con la fuerza indiqué al coronel J. Rosa Meneses mi objeto, quien entusiasta se prestó a acompañarme.

A media cuadra de la universidad ordené a la fuerza del alférez Gómez que entrara en tiradores, al al frente carga con una caserita, en cuyos momentos recibimos tiros de revólver, a los que contestó la fuerza, llegando a la esquina de la plaza y a mí voz, con "fuego rápido".

La muchedumbre situada al pie del monumento, corrió en distintas direcciones, en espantosa confusión, mientras avanzábamos hasta la vereda de los árboles.

Con grandes esfuerzos, en unión del alférez Gómez, hicimos cesar el fuego, pues "no se oían nuestras voces"; con lo que quedé completamente dominada la plazuela y definió la horrible situación creada por hombres sin conciencia.

Pue entonces que, seguido del personal de la tropa que me acompañaba adjunta, avancé al trote, hasta las gradas del senado, en cuyo sitio encontré al señor doctor Villarrán, al que reconocí solo cuando me dijo: "soy el ministro de justicia". Con el mayor respeto lo saludé dándole la mano y pregunté por S. E. el presidente de la república, contestándome: "debe estar en el senado"; encaminámonos después hacia la esquina de Zárate.

La puerta del senado se había vuelto a cerrar, pues, cuando avancé tenía el postigo abierto: ordené entonces fuera derribada, lo que no se llevó a cabo, pues, alguien abrió de adentro después de fuertes golpes de culeta y una hacha de que se proporcionó la tropa.

Cuando penetré al patio interior, con algunos soldados, se me presentó—seguido de otro individuo,—el joven Luna, afirmando ser empleado de allí y que S. E. me había entrado al local.

La tropa registró el interior y regresé a la plazuela, encontrando en esos momentos al señor coronel Pizarro, subjefe del Estado Mayor y al Prefecto señor Bueno, con fuerzas montadas.

Cuando salí supe que S. E. se encontraba ya en el Estado Mayor. Efectivamente, en la jefatura lo sa-

ludé, dándole a saber que el ministro de Justicia se encontraba saliendo. Con la verdad conseguida é todo soldado de honor y lealtad, confirmo el contenido de este parte.
Lima, Junio, 1.º de 1909
El coronel Jefe de la segunda sección,
Gerardo Álvarez.

Dario R. Astudillo

—ABOGADO—
Estudio: calle de «Pichincha», la cuadra, N.º 110.
Teléfono nacional N.º 464.
Teléfono inglés N.º 464. Apartado de correos N.º 327.
Horas de despacho: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m.
Mayo 15 de 1909.

Inauguración de una estatua

Solemnísima ha sido en la ciudad de Loja la inauguración de la estatua del conspicuo protector de la instrucción pública, señor don Bernardo Valdivieso.

Un corresponsal que describe los festejos, exclama en el colmo de su entusiasmo, que jamás se vieron en Loja fiestas más grandiosas ni celebradas con regocijo más intenso y espontáneo!

La inauguración fue tan general y profusa, dice, que la ciudad semejaba una inmensa conculación de astos.

La guarnición no podía dejar de sentirse conmovida ante esa gran palpación del corazón lojano, ante ese desborde de culta alegría que se derramaba de las almas, y contribuyó al lucimiento de las fiestas con ejercicios militares que manifestaron su indiscutible pericia.

El día 24 de Mayo, que fue el designado para la inauguración de la estatua, hubo un gran paseo cívico que recorrió las principales calles de la ciudad, transformadas para el efecto, en avenidas vistosísimas en las que el ingenio y el buen gusto hallan prodigado sus primeros. La velada literaria de ese día, correspondió al prestigio de que gozaban entre nosotros por su inteligencia, los compatriotas de aquella capital del Sur.

Los Colegios, las escuelas, la Municipalidad lojana y las de los cantones por medio de sus delegaciones, la sociedad, el pueblo sencillo, pero ardiente y generoso en sus júbilos legítimos; todos han rivalizado en espontaneidad y entusiasmo y unidos sus esfuerzos para dar a esas fiestas en honor de la virtud, un carácter eminentemente popular. Los discursos fueron también elocuentes y adecuados. Lojano olvidará nunca las purísimas fruiciones de estos días, que han servido como de oportuno refrigerio para aliviar el corazón lacerado por tantas desgracias que han quedado sin remedio.

Varietades científicas

Dirigió Mr. Delage a la Academia de Ciencias de París, hace ya diez y ocho meses, una nota sobre la producción artificial de los erizos de mar.

Se trataba en dicho informe de microscópicos erizos vivientes, pero artificiales en el sentido de haberlos obtenido Mr. Delage sumergiendo los huevos de erizos, NO FECONDADA.

Maquinarias

Tengo el gusto de comunicar a los señores Hacendados, Industriales, y al Público en general, que desde esta fecha he abierto un gran almacén de toda clase de maquinarias para imprenta, agricultura, industria, etc., motores, lanchas, y todas las máquinas, accesorios, etc. para la fabricación de aguas gaseosas.

También me hago cargo de pedidos é instalaciones referentes al ramo, ya sean Públicas, Municipales ó Particulares, para lo cual cuento con el apoyo del alomado ingeniero señor Simón Zenck, Director del Establecimiento.

ADOLFO ZÖHRER.
Almacén: Calle de Pedro Carbo N.º 612 (Frente a la Botica Alemana).—Mayo 10 de 1909.

Al verdadero cedro del Libano

CALLE DE AGUIRRE NUM. 300.
Vendo todas las existencias de la Olimpia con un 50% menos del costo, por motivo de viaje.

Ofrezco un gran surtido de mercaderías a precios sumamente baratos.

Kalil Nader

Coñac Robillot
UVA DE ITALIA A. WARD
WHISKEY ESCOCES BLANK & WHITE
OPORTOS, ROJOS Y FINOS "SANDEMAN"
LICORES FINOS, KOLA, GINGER-ALE Y CONSERVAS
VINOS ESPAÑOLES EN BARRICAS, BARRILES, Y CAJAS
VIVERES Y ABARROTOS DE TODA CLASE
Vende a precios módicos
ERNESTO STAGG.
"El Progreso"
Calle de "LA INDUSTRIA"
Teléfono Nacional N 652.—Teléfono Inglés N 138
—ORICINA CENTRAL—
CALLE DE «AGUIRRE», PRIMERA CUADRA
Teléfono Nacional N.º 651.—Teléfono Inglés N.º 117.
Para pedidos por mayor, dirigirse a la Fábrica ó a la Oficina, donde serán debidamente atendidos.
Dirección telegráfica: «PROGRESO»—Guayaquil.

Cigarrillos Progreso Esmerada elaboración y selección de MATERIALES

nos, en una solución de sales de magnesia y de tanato de amoníaco.

Los elementos contenidos en ese líquido de composición especial habían operado, por consiguiente, una suerte de fecundación química artificial, la cual ha bastado para que de huevos no fecundados, salgan seres vivientes y en todo parecidos a los erizos naturales.

Con el fin de que pudieran vivir, no perdón Mr. Delage cuidado algunos todos los días cambiaba el agua de la cuba, les suministraba un alimento especial y tomaba todas las precauciones necesarias para manipularlos y examinarlos.

Gracias a todas sus precauciones, dos de aquellos erizos, pudieron sobrevivir, adquiriendo al cabo de diez y ocho meses un tamaño de tres centímetros.

Viendo que prosperaban y parecían comportarse como los erizos naturales, los cambió de sitio, poniéndolos bajo el régimen común.

Y esta fue una falta de previsión, porque a los pocos días enfermaron y murieron.

Fácil es concebir el interés que ofrecía su autopsia, pudiendo comprobar Mr. Delage que los tejidos y órganos de los artificiales no diferían en nada de los correspondientes a los erizos naturales.

Otro detalle importante: uno de los erizos salvados pertenecía al género masculino, cosa extraordinaria procediendo de una fecundación artificial.

También ha presentado Mr. Guignard a la misma Academia, pero muy recientemente, una nota curiosa de Mrs. Gourmont y Nogier, de Lyon, sobre la esterilización de las aguas potables por medio de una lámpara, hecha con cuarzo, de vapores de mercurio.

Para conseguir el resultado, basta sumergir la citada lámpara en el agua que se desea esterilizar, haciendo pasar en seguida la corriente que la enciende.

Al cabo de un minuto quedan muertos los microbios situados en un radio de acción, que va desde 30 hasta 50 centímetros del foco de la lámpara.

El agua no se calienta ni experimenta ningún cambio con esta operación.

Como es consiguiente, precizan los autores su procedimiento de esterilización para ser empleado en gran escala.

No habría más que instalar las correspondientes lámparas en los tubos de conducción y las aguas llegarán puras a los depósitos. La duración de estas lámparas es indefinida, su costo muy pequeño y son muy fáciles de manejar.

Gran interés puede ofrecer esta invención para obtener la tan deseada pureza en las aguas que alimentan a las poblaciones, grandes y chicas.

La acción microbicida de las lámparas es debida a la luz «extra-violeta» que producen los vapores mercuriales, de la cual se espera también mucho para el tratamiento y curación del cáncer.

Dos psicólogos (Jung, profesor de Zurich y Petersen, de Nueva York), acaban de inventar un instrumento, al cual llaman «psicómetro-eléctrico», por medio del cual podemos averiguar si una persona dice verdad o mentira.

Tengo para mí que, si el método se generaliza los fabricantes del aparato realizarán un buen negocio, porque si los «acameles» están ya fuera de concurso, no es menos cierto que en materia de publicidad, de comercio y en los períodos electorales, el uso del psicómetro procurará revelaciones curiosas.

Este preciso instrumento se compone de un galvanómetro y de un registrador de las variaciones del pensamiento.

Se halla el galvanómetro en comunicación con una lámpara, cuya luz crece o decrece, según la intensidad de la corriente, pudiéndose medir la altura de la llama, gracias a un espejo graduado que la refleja.

Colocado el sujeto dentro del circuito, la potencia de la corriente varía según la fuerza de los fenómenos psíquicos que pasan en el sujeto.

Si, al contrario, la emoción cerebral causada por el contraste entre el pensamiento y la voluntad, que expresa lo contrario, produce perturbaciones en la corriente, las cuales

se revelan por medio de la llama. Ya pueden prepararse las «personas» mentirosas.

PORTAMONEDAS, LEONTINAS Y CADENITAS DE PLATA Y BOLSAS DE PLATA Y SEDA, HA RECIBIDO Manuel A. Mateus

[BOTICA ROCAPUERTE] ALEJANDRO PONCE ELIZALDE -ABOGADO-
Ha trasladado su estudio a su propia casa, calle de Chile, número 313. Teléfono Nacional N.º Castilla del Correo, N.º 212.

E. PALACIOS ANDRADE -A B O G A D O-
Ha establecido su estudio en la calle de Pichincha N.º 110 casa de señor Enrique Robde.

La Primavera

Se vende el fundo «LA PRIMAVERA» en el sitio de «Aguafria» parroquia de Zapotal. La extensión del terreno es de 400 cuadrados, 300 incultas y 100 cultivadas así: 20,000 árboles de cacao entre chico y grandes, 5,000 jil de café cargador; 55 cuadrados de potreros—jameiro y guinea—en bajos y bancos, divididos en cuarteles por magníficas cercas de alambre con puertas de madera; cuatro cuadrados de caña de azúcar; platanales, yucales, etc.; un trapiche, un alambique de primera, una paila de 30 botijas de carga, un tanque de fierro de 150 y una casa con todas las comodidades, todo en buen estado, y ganado vacuno y caballar de cría y servicio. No tiene ningún gravamen, se vende con cuenta y se admiten propuestas. Entenderse con el suscriptor ó con el dueño Pedro M. Lorenti, en la citada hacienda. **Aquiles Cabanilla.**

noticias telegráficas

INGLATERRA

El abasto de carne.

Londres.—El comité encargado de representar la importación de carne a La Gran Bretaña y que fue designado hace un año, ha tratado de investigar la amplitud manera como está manejado el abastecimiento, distribución y precios de la carne que se consume en el país, y si este procedimiento está sujeto a combinaciones de tal ó cual firma ó sindicato.

De los informes emitidos se deduce que no existe combinación alguna, ni entre los abastecedores del continente ni entre los de la Argentina, Nueva Zelanda ni Australia.

En Estados Unidos la industria sí está monopolizada en cierta forma, entre los grandes abastecedores como Armour, Swift, Morris y La National Packing Co. que de un modo u otro, tienen eliminados a los que podrían llamarse buenos competidores, asegurándose que estas firmas también tienen abarcada la importación de carne refrigerada, que monta a los dos quintas partes del consumo total.

El comité teme que los comerciantes americanos puedan en verdad efectuar el monopolio de la carne en el territorio británico, por la circunstancia de que cuentan con un gran abastecimiento que les viene de La Argentina, y no les sorprende que mediante un combinación americana pueda crearse una situación crítica para el abastecimiento de carne en La Gran Bretaña.

ALEMANIA

Liga Bancaria.

Berlín.—Los banqueros y manufactureros han organizado una Liga Bancaria, para poder resistir los ataques comerciales de cualquier industria donde se les quiera hacer la competencia.

En esta Liga se cuentan cien miembros de la Cámara de Comercio y de la Bolsa, y cuatrocientos representantes de poderosas casas comerciales.

También figuran Alberto Ballin, director de la línea de vapores Hamburg América, y Mr. Mendelssohn,

de la firma bancaria del mismo nombre.

Nuevos impuestos.

El gobierno ha solicitado del Reichstag impuestos suplementarios, por un total de ciento cuarenta y cuatro millones de marcos.

Estos nuevos impuestos afectarán las pólizas de seguro, las acciones y obligaciones de cualquier especie y los cheques.

El canciller Bolow pronunciará un discurso a este respecto.

RUSIA

El salvamento del «Kambala».

Sebastopol.—Se han perdido las esperanzas de salvar al submarino «Kambala» y su tripulación, que se fue a pique durante las últimas maniobras, debido a la gran profundidad del agua en ese lugar.

Dos buzos han descendido a la superficie llegaron así a examinar.

El «Kambala» se hundió a 150 pies de profundidad, y sólo se salvaron cuatro hombres de su tripulación, incluyendo al comandante Aquiloff, quien en esos momentos impartía órdenes al timonel por medio del tubo conector.

Huelga.

San Petersburgo.—Los empleados de tranvías se declararon en huelga, solicitando aumento de sueldos.

De este estado de cosas han aprovechado los cocheros cobrando el doble de las tarifas.

TURQUIA

Una protesta.

Constantinopla.—El Patriarca armenio ha elevado una protesta al Gran Virir, por haberse alorcado a seis armenios residentes en Adana, que únicamente se defendieron de las matanzas efectuadas.

Reclamación diplomática.

Los Embajadores de Austria y Francia.

La antigua Botica y Droguería

ROCAFUERTE (PLAZA DE SAN FRANCISCO.) Propietarios ALBUJA, CHIRIBOGA y Cia. Sucesores de Manrique y Chiriboga Farmacéuticos Dr. José Torres Echeverría

ACABA DE RECIBIR:

IRRIGADORES DE VARIAS CLASES, INHALADORES, LANOLINA, COBERTORES DE CAUCHO, MULETAS, MAMADERAS DE CRISTAL, JERINGILLAS HIPODÉRMICAS, CORTA UÑAS, ESPAÑOLAS DE CAUCHO.

CONSULTAS GRATIS por la mañana y por la tarde.

TELÉFONO NACIONAL N.º 381.



La espléndida hacienda «MAGNACA» en la jurisdicción de Chunchi, se ofrece en venta con 200 cabezas de ganado vacuno de cría y de excelente calidad, 30 yeguas de buena clase y 400 reses laneras.

Además cuenta con inmejorables terrenos para el cultivo de cereales. Para más pormenores dirigirse a la Administración de este diario.

JUAN T. LOPEZ, mecánico, compone toda clase de máquinas. Colón y Pichincha.

LIBRERÍA «Selectas» de José M. Ortíz.—Quito—Apartado N.º 99.

VIDAL VELASCO, comerciante. Importación directa de Europa y EE. UU.—Quito, Ecuador.

Rusia reclaman el ministerio de relaciones exteriores, la consiguiente compensación, por haberse tomado las casas de varios de sus conacionales en Adana, Siopp y Vieda.

Entre turcos y albaneses.

Nolalsania.—Diez mil albaneses sostuvieron un combate con dos batallones turcos, habiendo sido rechazados por la artillería.

Se enviarán refuerzos a fin de evitar cualquier trastorno.

BRASIL

Ultimos detalles de la muerte de Penna.

Río Janeiro.—El presidente Penna murió a las 3 y media de la tarde, rodeado de su familia y del barón de Río Branco.

Su agonía duró varias horas y su vida se mantuvo artificialmente con ayudas de inyecciones de suero.

Se asegura que el extinto entregó al barón de Río Branco, antes de morir, un testamento político que encierra sus miras hacia el futuro del Brasil.

Todos los diplomáticos se han apresurado a expresar su condolencia.

Se ha hecho cargo de la presidencia, el vice—presidente señor Nilo Pezanha.

El cadáver se trasladará al palacio Penna modificará el curso de la campaña electoral.

Se ha publicado un decreto declarando 24 horas de duelo nacional, que probablemente se prolongará hasta el miércoles.

Varios gobernadores de los estados han venido de Río Janeiro, con el propósito de asistir a las ceremonias, y los demás han enviado su respectiva condolencia.

El cadáver se trasladará al palacio de gobierno, lugar donde se harán los honores correspondientes.

Maldonado

No es numerosa la Colonia de caballeros riobambos que residen en este puerto; pero a pesar de eso los pocos hijos de la simpática ciudad del Chimborazo, han respondido en

VERDADERA GANGA

Sobres de hilo comerciales, azules, impresos al gusto del comprador

1.000 SOBRES Sf. 10

En realización 500.000 sobres, cuyos precios son \$ 3, 4, 5, 6, 7, 8 y 10 el millar.

Librería Escolar, calle de Pichincha N.º 206, frente al Banco Comercial y Agrícola.—Teléfono Nacional N.º 1.174. **Aquiles Maruri.**

Maravilloso Remedio

¿Desea Ud. un medicamento eficaz para las enfermedades de la piel, como son: cortes, úlceras, llagas erupciones, erisipelas, quemaduras, sarpullido, graos diversos, picaduras de insectos venenosos, granulaciones en los niños, llagas rebeldes (bulgo Colombianas) & c?

Pues use Ud. el Especifico «CANDOC» de César A. Pajuelo L. que es una de las mejores preparaciones puramente vegetal que hasta hoy se conoce para las enfermedades de la piel. El «CANDOC» es el remedio «verdadero» para muchas enfermedades de los ingredientes que contiene son puramente vegetales con base de alcohol, y por lo tanto no son dañinos ha sido recetado centenares de veces por prominentes médicos: actualmente en Quito muchos médicos están obteniendo asombroso curaciones con el uso del «CANDOC». El resultado de maravillosas curaciones recomienda de por sí esta sin rival medicina.

El Ecuador, Chile, Perú, Colombia, y Bolivia hacen gran uso de esta medicina maravillosa. Este excelente medicamento se encuentra únicamente de venta en esta ciudad en la acreditada Droguería «LA MARINA» de los Sres. Pazmiño y García «a un suero el franco».

El depositario para la venta en Quito, es el señor doctor don Carlos C. López dueño de la botica «Gnayayas»; si en el lugar donde Ud. reside no hay de venta esta medicina, pídale Ud. por correo a Machala, bajo la dirección siguiente: Sr. César A. Pajuelo de la Torre, aumentando diez centavos para el franco.

¡ATENCIÓN! A fin de evitar falsificaciones, el Especifico «CANDOC» está envasado en frascos especiales, donde está estampado el nombre del inventor: muestras a quien las solicita; remítase cinco centavos para el franco.

«AMARGO ANGOSTURA» SIGERT

CERVEZA PABST, COGNAC J. & F. MARTELL

VINOS ESPAÑOLES DE MANDEL MISA

Vino Burdeos de J. Calvet & Co.

MEDOC, PAULLAC, PONTET CANET, SAUTERNES.

Té cruz azul

SE EXPENDE EN TODO ESTABLECIMIENTO ACREDITADO **ERNESTO SIAGG.** UNICO AGENTE,

Se vende ó arrienda casa cómoda y ventilada en el cerro del Carmen.

GRAN Establecimiento Comercial de Serafin Rodríguez—Santa Ana—Manabí—Ecuador.

ALEJANDRO SAA G., comerciante. Riobamba—Ecuador. Dirección telegráfica «Saag» Apartado N.º 85.

Carlos A. Camacho I.

ABOGADO Estudio—Arzobispo N.º 209 [frente al Paseo Montalvo.]

Telefonos: Nacional Inglés N.º 127 5.

SIN RIVAL. Escritura enteramente a la vista. Premiada, con las más altas recompensas en todas las exposiciones... ERNESTO STAGG, agente exclusivo en el Ecuador.

La máquina de escribir Underwood

Cansancio y Debilidad

HAY períodos en que toda persona se siente indispuesta, con pocas fuerzas, poco apetito, poco humor, aunque no puede llamarse uno enfermo. Sin embargo, en tales casos, que en muchas personas son muy frecuentes, puede quebrantarse seriamente la salud...

El Sr. Pablo Catalán, ciudadano español residente en Valparaiso, calle Buenos Aires 14, escribe: "Habla como ocho meses que estaba padeciendo de una debilidad nerviosa, que gradualmente fué aumentando hasta que tenía que guardar cama. Me daban una especie de ataques, seguidos de dolores de cabeza, fatigas y también dolores en la cintura. Un amigo mío que se había curado con las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, me las recomendó y las tomé por un poco más de un mes, logrando mi completa curación, sin haber empleado ninguna otra medicina que este poderoso tónico nervino."

—La guardia de honor al presidente la cubren hoy escolta del batallón «Vencedores». —Las guardias de plaza han sido cubiertas por los batallones «Alhajuela» y «Vencedores». —Artículo único. —Se ha prorrogado por 30 días más la licencia de que se habla en respecto al subiente don Miguel Martínez, perteneciente al batallón «Vencedores» N.º 19 de línea.

Notas Judiciales

En la criminal contra José Pontón, por varias infracciones, se declaró en lugar la escritura de fianza presentada en favor del sindicado. —Se ha dictado auto de sobreseimiento en favor de Belisario Chulizui, sumariado por tentativa de estupro. —Se ha comisionado al comisario 1.º, señor Manuel de J. Aguilar, para que practique varias diligencias en el juicio contra Belisario Aguirre y Angel Pico, por robo.

Píldoras Rosadas del Dr. Williams

EN LAS BOTICAS

De No. 4

tusistas al llamamiento, que se les hizo para formar un Comité que cooperase al mayor brillo de las fiestas que se preparan en honor de aquel sabio, honra y preza de la ciencia sudamericana.

Así, ante un concurso numeroso y bajo la presidencia del doctor don Miguel A. Montalvo, instaló sesión el Sub-comité Maldonado, con el objeto de elegir el correspondiente Directorio, que fue organizado con las siguientes personas:

Presidente, el ya nombrado doctor Miguel A. Montalvo; Secretario, el señor Félix Castro; vocales: los señores Vidal León, Virgilio Rosas, Juan E. Naula y César Navada; Tesorero, el señor Elicio Rosas.

Eligido el Directorio como era natural, se adoptaron algunas resoluciones conexas con la cooperación que prestará el Sub-comité para realizar la celebración del segundo Centenario del malogrado sabio, cuya memoria se trata de honrar tan justamente.

Se acordó, entre otras cosas, poner a la organización del Sub-comité en noticia del señor Intendente de Policía, y pedirle que, en sus facultades, se digne contribuir a los patrióticos fines de dicho Comité.

El primer paso de la Autoridad Suprema en el sentido de la cooperación solicitada al señor Intendente, fue disponer que se conceda un vagón de ferrocarril a la Comisión que nombra el Sub-comité, para representar en los festejos del Centenario, a la Comisaría de Intendencia, residente en Guayaquil.

El día

Social

Como estaba anunciado, anoche, a las 8 p. m., en casa de los padres, se efectuó el matrimonio del señor Hilbrón con la señorita Sara María Orellana, ante una respetable concurrencia.

Autorizaron el acto civil el Sr. Pedro Haro, teniente político de la parroquia Omeño y, el señor Omeño de Moreira, Secretario del Registro Civil; sirvieron de testigos los señores sargento mayor Luis Alberto Paladines y Julio César Bravo.

Bendijo la unión el presbítero señor Felipe Carballo, siendo padrinos, en el acto religioso, el señor Joaquín Inza, Nemeña y la señora Mercedes Ramírez de Orellana, y testigos los mismos que sirvieron en el civil, y además el señor Miguel Alemán.

Los parientes y relacionados de la novia la obsequiaron con valiosos y artísticos presentes.

—Ha llegado de Vinces el señor Fermín Vera Rojas, actual administrador de la simpática Revista, «Pedagogía y Letras».

Nombramientos

El señor Ulipiano Barrazeta fue nombrado amanuense de la oficina postal de Latacunga.

—Alejandro Pedro, valijero de Guayaquil.

El señor Abraham Sarmiento, administrador de Gualeaco.

Las cartas del general Sucre

Los dos importantes autógrafos del Mariscal de Ayacucho, general Antonio J. de Sucre, dirigidos a los generales Cáicedo y Santander, y que se encuentran actualmente en el poder de la Policía, en motivo del sumario seguido por el robo del acta de nuestra Independencia, han sido obsequiados al Museo de la Biblioteca Municipal de esta ciudad.

Bigamo

A órdenes del comisario 2.º está detenido, en la Policía, José Dolores Lavallén Lucía, sumariado por el delito de bigamia, por haberse

casado dos veces, la primera con Aurora y la segunda con Rosa Elvira Rosado.

Contrabando de un chino

En la tarde de ayer fue capturado por la policía, en el Malecón el asiático Leonidas Sioug, que se había introducido de contrabando, según se asegura por los agentes de la comisaría.

El expresado asiático será rembarcado en el próximo vapor para el Sur.

Robo de alhajas

La menor de quince años, Amasiela Argüello, fugó anoche de la casa de su patrona, la señora Ovidio M. Delgado, situada en la calle de «Vélez», haciéndole un robo de alhajas que estima en más de 200 sucres perjudicada.

La policía tiene noticia del robo cometido.

Mordido por una víbora En la mañana de hoy, fue traído de Durán Armando Pérez, menor de catorce años, quien ha sido mordido por una culebra equis.

El menor Pérez está atacado de paños, y es probable que muera. Para su curación ha ingresado Pérez al hospital general.

Reconocimiento médico

En la tarde de ayer, los facultativos doctores Marillo y Saona reconocieron a Quintero Mena, quien, antecediendo en un rifa, que se suscitó en la calle de «Rocafuerte», resultó herido de una pedrada, que le arrojó Nicasio Uquillas, quien se encuentra preso.

Toreros

En el vapor «África» ha llegado del Norte una cuadrilla de toreros, compuesta de los matadores Machino, Trigo, Siri y Espartirto, y cuatro bandilleros que trabajarán en la plaza de toros de esta ciudad.

Ecos de un Consejo de Guerra

Según las más recientes noticias se sabe que el señor Omeño Alfaro, reemplazó al general Ulipiano Pérez en la jefatura de la primera Zona Militar, y que ha negado a los defensores del mayor Rafael Puente la apelación que habían interpuesto ante la Corte Suprema Marcial, con motivo de la sentencia aquella de 16 años de Panóptico, dictada por el Consejo de Guerra.

16 años! La mitad de la vida de un hombre. ¿Por qué delito? No sabemos decirlo.

No tiene sin cuidado aquel castigo, porque merced a su propia monstruosidad, no se cumpria.

Pero observamos que la lucha política va agitando muy temprano al señor don Omeño Alfaro. Debe ser tremendo aquello de no haber salido uno de los umbrales de la vida y tener ya repeto de hiel el corazón. Porque debe ser muy grande el rencor de que se haya ya en el señor Jefe de la primera Zona, cuando le niega ese recurso de defensa al mayor Puente.

Pequeño tumor es éste que ya comienza a esbozar al despota en ciernes. Cualquiera que sea el estado de la causa, al río no se le pueden negar los medios de defensa.

La catrofole del jueves

10 de Junio Relación de «El Cosmos» de Ambato:

Para poder dar a nuestros lectores un detallado informe de la última catrofole, nos acercamos donde el Sr. Vargas Franco, uno de los caballeros que venía en el tren despedido, y él nos hizo la siguiente relación: «El convoy venía en andando, sino volando, tanto que sentimos que los carros chocaban unos con otros.

Al llegar al punto denominado «Terremoto» o «Guachi Grande», sentimos un remoción en que todos los

pasajeros fuimos arrojados unos contra otros.

Los carros se despezalaron, y si no murieron todos los pasajeros, fue porque el desastre ocurrió en un punto fójote que tenía poca de lado y lado, de manera, que los carros no tuvieron donde volcar, estrellándose la máquina contra una de esas ricas.

Casi ningún pasajero salió ileso, pues todos sufrieron golpes y averías de consideración.

El maquinista abandonó el convoy en el momento del desastre y se vino a éste lugar, en un carro de mano, a pasearse muy tranquilo y satisfecho de su hazaña, y viva la obra redentora!!!

Músicos

Dicen de Quito, que se espera en esta ciudad al joven artista quiteño don Pedro Paz, quien ha hecho estudios musicales en Londres, a los hijos del doctor Emilio María Ferrán, músicos también y educados en esa capital, y a algunos de sus profesores, todos los cuales ingresarán a la Sociedad Beethoven.

En el ejército peruano

Un diario de Lima dice lo siguiente, refiriéndose al ejército: «Continúa en grado alarmante la disensión en el ejército. No hay día en que la Zona Militar no inicie un juicio por deserción.

Los consejos próximos a reunirse son como de veras, para juzgar a individuos de tropas que han cometido este delito.

El martes 30 del presente se reunirá bajo la presidencia del teniente coronel don Enrique A. Ruiz, para juzgar al genitor Juan Orellana por deserción.

El miércoles 31 se reunirá el Consejo de Guerra, bajo la presidencia del teniente coronel don Manuel E. Bonilla, para juzgar por el mismo delito que el anterior, al soldado Teófilo Arriola.

El viernes 2 de Abril será juzgado por igual causa, el soldado Juan Vasquez. Este consejo será presidido por el teniente coronel don Manuel Sánchez.

Robo

En la madrugada de hoy, se introdujeron los ladrones en la tienda de Juan Manuel González, situada en la calle de «Daule», y le robaron varios efectos que estima en más de 180 sucres el perjudicado.

Robo frustrado

Elloña Merino ha denunciado que anoche, en las primeras horas, intentaron los ladrones robar en su ha-

bitación situada en la calle de «Chile», no logrando su intento, porque fueron sorprendidos por el Merino y tuvieron que salir en precipitada fuga, sin conseguir su objeto. Dice la expresada mujer que esta no es la primera vez que intentan robarle.

Alambique Nuevo

De la acreditada fábrica francesa de LUIS FONTAINE, y de destilación continua, se ofrece en venta a módico precio. Para que se forme mejor concepto de dicho aparato, se le ha armado provisionalmente en la Factoría Americana, frente a la fábrica de Gas, donde se le puede ver durante el día. Para tratar y más pormenores, eócurrase a la oficina N.º 113, calle de Colón, 1.ª cuadra, 6 a la de los Sres. E. Robbe & Cia., calle del Malecón.

Gaceta

Calendario

JUNIO, miércoles 16.—Stos. Juan Francisco Regis, Aureliano, obispos; santas Juana, Justina y Lutgarda, vírgenes.

Fases de la luna

Luna llena, el 3; cuarto menguante, el 10; luna nueva, el 17; cuarto creciente, el 25.

Servicio de la guarnición

El servicio de jefe de día lo hace hoy el Sargento Mayor don José R. Espinosa.

—La visita a los enfermos del Hospital de la Cruz Roja la practicó esta mañana el capitán don Lucas Parrales.

Realización definitiva

MIGUEL G. HURTADO

Participa a sus clientes, que ha resuelto retirarse del comercio, por cuya razón tiene el gusto de ofrecerles, con 20 por ciento de rebaja

\$ 100.000

en mercaderías de primera clase, en su almacén

BAZAR DEL GUAYAS

Malecón No. 1603, en los bajos de la Gobernación.—Único almacén nacional

El gran surtido de mercaderías se compone de Gasas, Zarzasas, Ponyé, Cambray, Limon, Emperatriz, Señor, Macielinas, Géneros blancos, Piqué, Satines, Olanes, Telas de algodón y de lana para todo; Telas de lana negra y de colores, Telas de seda, Manteles, Servilletas y cubiertos, Camisas, Cuellos, Medias, Pañuelos de lino y de seda, camisetas, calzados, etc.

Todos los artículos que valen 10 centavos se venden a 7½; los de 15 a 12½, los de 20 a 15, los de 25 a 20; los de 30 a 25, los de 40 a 30 y los de 50 a 40, y así sucesivamente, procurando dejar en beneficio del comprador la utilidad que busca todo comerciante. No se trata de engaño, sino que se realiza porque no quiero continuar en el negocio.

M. G. Hurtado.

NOTA.—Pidanse las listas de precios y muestras respectivas, para que se hagan las comparaciones. A los compradores por mayor se les hacen grandes rebajas.

Lazareto

La existencia de enfermos en el Lazareto «Coronel», era hoy en la mañana la siguiente:

Enfermos de bubónica 28
Id. de fiebre amarilla 7

Total 35

—En el transcurso de las 24 horas últimas, han fallecido de peste negra Pedro Vargas, Mercedes L. Montese y Angel Peredo.

Movimiento Administrativo

El Secretario 2.º de Hacienda comunica que ha titulado a Estrecho Romero, con las providencias dictadas por el Tribunal de Cuentas, en las que ha rendido como Tesorero municipal de Baba, en el año 1906.

—El Jefe Político de Daule comunica que ha practicado, el 30 del mes último, el cortitaje de ley a la Tesorería Municipal de dicho cantón.

El Departamento de Justicia pide que el Juez 3.º de Letras informe en la solicitud de gracia que ha elevado a ese departamento Luis A. Herrera.

—Se ha oficiado al Administrador de Aduana de este puerto, ordenándole el libre despacho de 12 bultos, que contienen una colección zoológica para el Gabinete de Historia Natural del Colegio Nacional «Vicente Rocafuerte».

—Igualmente se ha ordenado el libre despacho de un bulto que contiene un microscopio y sus accesorios para el Hospital general de esta ciudad.

—El Ministerio de Instrucción Pública comunica que ha concedido una beca en el Liceo Nacional «Mateu», al niño Manuel Viscaino.

Registro Civil

Nacimientos

Han sido anotadas ayer las siguientes partidas de nacimiento: Amable Manuel Castillo, Leonardo de Jesús Argüello, Paulina Méndez, Erriqusta Nieves, Carmen Mondaca y Ezequiel Nogroña.

Defunciones

Se registraron las siguientes partidas de defunción:

Emilia Baldivia, 40 años, tisis; Pedro E. Prado, 40 días, fiebre; Azán Molé, 36 años, fiebre; Emiliana Caicedo, 2 días, raquitismo; Aurora Gonzabay, 18 años, pulmonía; N. N., mal nacido; Ezequiel A. Challen, 2 meses, fiebre; Carolina A. Cardenas, 10 meses, neutrítis.

Comunicación telegráfica La comunicación telegráfica, en la República, era hoy la siguiente:

Con el Norte, franca hasta Quito; con el Sur y Manabí, interrumpida; y con el Centro, franca hasta Alausí.

Telegramas rezagados Existen partes rezagados en la oficina de ramo, para las personas siguientes:

Teófilo Aray, Simón Esla, Teófilo Ríos, Eliseo Pallares, Pablo A. Guerrero, Manuel Ronquillo, Marcelina Pérez, Zoila López, Joaquín Obando, Pedro Sarmiento y Margarita Murrieta.

Despacho de Aduana Han sido presentados para su debido despacho los pedidos de Aduana de los comerciantes siguientes:

E. Valezuela Reina, J. Pazmino A., Empresa de Luz y Fuerza Eléctrica, Luciano Ceval, Federico Montaña, Manuel Casinelli, L. S. García, Krüger y Cía, Parodi y Bruzzone, Gobernación del Guayas, A. Baudino, J. Laviano Briones, Carlos A. Berja, L. Guzmán e hijos, Lértora y Aste, Luis Orrantía, Oscar Landívar y Sucesores de Norverto Osa y Cía.

Tráfico marítimo Vapores que salen hoy -El «Elías» para Vinces, a las 12 de la noche.

-El «Chimberazo» para Babahoyo, a las 1 y 1/2 p.m. -La lanchita «Ángela» para Yaguachi, a las 2 p.m. -El «San Antonio» para Naranjal, a las 2 p.m. -La lanchita «Sirena» para Vinces, a las 3 a.m. -El «Puigmir» para Babahoyo, a las 1 p.m. -El «Oleante Ballén» para Daule, a las 1 p.m.

Vapores que salen mañana -El «Olmedo» para Puñá, Puerto Bolívar y Santa Rosa, a las 8 de la noche. -El «Ecuador», para Babahoyo, a las 1 a.m.

Llegada de vapores fluviales -El «Quito», procedente de Babahoyo, con los siguientes pasajeros: Genaro Aguirre, Sofía Mera, Carlos Baye, Pedro Amat y Pedro Robles. -El «Lautaro», procedente de Daule, trajo los siguientes pasajeros:

Maclovio González, José Joaquín Velasco, José Luis Tomalá, Benigno Aguilera, Pedro Alvarado, Roberto Franco y Macario Pelayo. -El «Ecuador», procedente de Babahoyo, con los siguientes pasajeros: Juan Fornell, Pedro Jaramillo, Juana Jaramillo, Andrés Pacheco, Guillermo Baquerizo P., Miguel A. Granda y Horacio Guerra.

-El «No bó!» procedente de Daule, con los siguientes pasajeros: Julio C. Astudillo, Gabriel Villegas, Juana Castro, Encarnación Cantos, Francisco Villegas y Manuel Vasquez.

AMALIA

Felizmente la señora Dupasquier acababa de salir y Florencia se encontró sola en su salón, en tanto que se aproximaba el momento de recibir la visita de Daniel, según la hora que le había anunciado en su carta de la mañana.

X

UN AGENTE DE DANIEL

A las nueve de la mañana, Daniel se vestía tranquilamente, ayudado por su fiel Fermín, que había cumplido ya todas las comisiones de que había sido encargado por su señor. -¿Florencia misma recibió las flores? le preguntó mientras pasaba la escobilla por su cabello castaño obscuro y por su patilla larga que se abría artificialmente en la barba, según las prescripciones federales de la época. -Ella misma, señor. -¿Y la carta? -Junto con las flores. -¿Observaste si estaba contenta? -Me parece que sí, pero se sorprendió cuando le dí la carta. Me preguntó si había ocurrido alguna novedad.

Advertisement for 'El Cigarrillo' featuring a man in a suit and a woman, with text 'LOS CURADOS OR EL ESPECIFICO CANDOC DE CESAR A. PAJUELO L.' and 'AMBATO - ECUADOR'.

LOS CURADOS OR EL ESPECIFICO CANDOC DE CESAR A. PAJUELO L. Certificados y recomendaciones. Inscritos a continuación uno de los testimonios que a diario recibe el inventor de esta medicina, accediendo a 1,000 el número de ejemplares.

Compañía Frutera Sud-americana

Habiendo resuelto la junta general, en sus sesiones de 8 y 25 de Mayo de 1909, de acuerdo con el estatuto por el artículo 37 de los Estatutos, la liquidación de la sociedad y ordenado que ésta se lleve a cabo repartiendo a los socios un 74.6% a que alcanza el valor existente en cédulas depositadas en la Caja de la Compañía; y que se proceda judicialmente al avalúo y remate del solar, para con su producto hacer un nuevo reparto definitivo; estando ordenado asimismo que el reparto tendrá lugar a partir del 15 de Junio próximo en adelante; el suscrito, nombra liquidador y notifica a los accionistas para que, desde la fecha indicada, concurran todos los días hábiles, al local de la Cámara de Comercio, de una a tres de la tarde, con sus respectivos recibos originales, para que les sea entregado el porcentaje que les corresponde.

Advertisement for 'GRAN COÑAC 10 AÑOS DE Pellissou Pere & Cía.' with text 'Es el más exquisito, el más suave, el más aromático y el más barato...' and 'Vende constantemente las siguientes casas: Lorenzo Tous-A. Carrera Cía-Arbaco Cía-Joaquín Insua Nemeña, López, y Domingo y Martín Artuda.'

Advertisement for 'Janer e Hijo' with a list of subscription prices for various periodicals like 'Los Mensajes del Corazón', 'La Hormiga', 'Revista Mensual', etc.

Advertisement for 'Gratis, Gratis' offering stamps and watches, with text 'Este alfiler por estampillas 50 un Rosario < 2,000 Una pluma de fuente < 1,000 Reloj de lujo < 10,000'.

Advertisement for 'PARIS AVISO IMPORTANTE' and 'Importante prevención' with text 'Toda persona que tenga intereses en París, como todos los que tengan créditos litigiosos...' and 'Importante prevención - DE LA - ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO.'

Advertisement for 'Librería e Imprenta Gutenberg de Uzcátegui y Cia-Guayaquil' with text 'Librería: Colegios-Obras de Derecho-Medicina-Pedagogía-Literatura-Históricas-Filosóficas-Artes-Oficios-Industrias Novelas Selecta y los Libros ilustrados Chile-Ecuador...'.

Advertisement for 'Bazar' and 'Imprenta' with text 'Bazar: Guarda manjares-Lavatorios-Jaulas-Floreros-Vasos-Filtros-Charoles-Cubetas-Pajilleros-Jarras-Timberes-Bandurrias-Tinteros de Cristal-Aparadores para cocina...' and 'Imprenta: Damos preferente atención a las obras de apuntes después de media hora de mandadas a timbrar...'.

-¡Pobrecita! Vamos a ver, ¿cómo estaba vestida? cuando llegaste. -Estaba bajo la planta de jazmines que en el patio, desenvolviendo los papeletos de los rizos. -De sus rizos de oro, de sus rizos cuyas hebras tienen atado mi corazón al suyo! continúa, dijo Daniel, acabando de atar con negligencia una coibata de seda negra a su cuello. -No hacía nada más. -Pero te he preguntado cómo estaba vestida. -Con un vestido blanco con listas verdes, todo abierto por delante y atado a la cintura. -¡Bellísima descripción! Eso se llama un botón de mañana, Fermín, ¿qué linda estaría! Y bien ¿qué más? -Nada más. -Eres un tonto. -Pero, señor, si no tenía otro vestido. -Sí, pero tenía zapatos ó betines, tenía alguna pañuelo, alguna cinta, alguna otra cosa, en fin, que tú has debido ver para contármelo todo. -¡Y cuándo iba a fijarme en todo eso, señor! respondió el criado de Daniel con esa calma y esa expresión burlesca en la fisonomía, peculiares al gauchó; porque Fermín lo era por su primera educación, aun cuando los há-

bitos de la ciudad habían corregido mucho aquellos de su niñez. -Peor para tí. Vamos a otra cosa. ¿Quiénes están ahí? -La mujer a quien fué a llamar de parte de usted, y don Cándido. -¡Ah! mi maestro de palotes; ¡el genio de los adjetivos y de las digresiones! ¿Y qué motivo lo trae por esta casa? ¿Sabes algo de eso, Fermín? -No, señor. Me ha dicho que tiene precisión de hablar a usted; que hoy a las seis vino y halló la puerta cerrada, que volvió a las siete, y desde esa hora está esperando a que usted se levante. -¡Diablo! ¡mi antiguo maestro de escritura no ha perdido la costumbre de incomodarme, y habría querido que me levantase a las seis de la mañana! Hazlo entrar a mi escritorio, pero después que se haya retirado doña Marcelina, y ésta puede entrar ya, dijo Daniel, poniéndose una bata de tartan azul, que hacía resaltar la blancura de sus lindas manos, porque eran un efecto manos que podrían dar envidia a una coqueta. -¿La hago entrar aquí? preguntó Fermín como dudando. -Aquí, mi casto señor don Fermín. Me parece que no hablo en griego. Aquí, a mi alcoba, y ten cuidado de

cerrar la puerta del escritorio, que da a la sala, y también la de este aposento cuando entre esa mujer. Un momento después un ruido como el que hace el papel de una pandorga cuando acaba de secarse al sol, y el niño lo sacude para ver si está en estado de pegarse al armazón, anunció a Daniel que las enaguas de doña Marcelina venían caminando a por de ella por el gabinete contiguo. -Ella apareció, en efecto, con un vestido de seda color borra de vino y un pañuelo de merino amarillo con guardas negras, del cual la punta del grueso triángulo que formaba a sus espaldas la caía regiamente sobre el bello izquierdo. Un pañuelo blanco de mano, muy almidonado y tomado por el medio para que las cuatro puntas pudiesen mostrar libremente unos Cupidos de lana color rosa que resplandecían en ellas; y un gran moño de cinta colorada en la parte izquierda de la cabeza, completaban la parte visible de los adornos de esa mujer en cuyo semblante moreno y carnudo, donde lo mejor que había eran unos grandes ojos negros que debieron ser bellos cuando conservaban su primitivo brillo, estaban muy claramente definidos y sumados unos cuarenta y ocho inviernos con sus correspondientes tem-